

REVISTA IBEROAMERICANA DE PSICOLOGÍA Y SALUD

INSTRUCCIONES PARA LOS AUTORES

INFORMATION FOR AUTHORS

REVISTA IBEROAMERICANA DE PSICOLOGÍA Y SALUD

INSTRUCCIONES PARA LOS AUTORES

La Revista Iberoamericana de Psicología y Salud, revista oficial de la **Federación Iberoamericana de Asociaciones de Psicología (FIAP)** y de la **Sociedad Universitaria de Investigación en Psicología y Salud (SUIPS)** publica artículos bibliométricos y empíricos así como revisiones meta-analíticas sobre tópicos relacionados con la Psicología y las Ciencias de la Salud. La revista publica originales en español, portugués o inglés. La revista está dirigida a investigadores, académicos y profesionales, especialmente de la comunidad Iberoamericana, de la Psicología y de las Ciencias de la Salud (ej., medicina, enfermería, fisioterapia) con el objetivo general de servir como puente entre estas áreas y transferir conocimiento basado en evidencia científica a los académicos y profesionales en tiempo real.

Revisión

Los trabajos serán revisados en formato de doble ciego, siendo los revisores anónimos para los autores y los autores para los revisores. Los revisores serán externos e independientes de la revista que los seleccionará por su experiencia académica, científica o investigadora en la temática objeto del artículo.

• Estándares Éticos de la publicación

La Revista Iberoamericana de Psicología y Salud suscribe las recomendaciones del Committee on Ethics Publication (COPE).

Los editores promoverán la participación de aquellos interesados en el ámbito de la revista (investigadores, autores, académicos, profesionales) para mantener y mejorar la calidad de la revista. Los editores crearán un consejo editorial para consultarles sobre las políticas de la revista (ej., cambios en la revista, criterios para seleccionar nuevos miembros del consejo editorial). Los editores rechazarán un artículo en el caso de: a) evidencia manifiesta de que los resultados son poco creíbles o consecuencia de mala praxis o falta de honestidad; b) los resultados ya han sido publicados, incluyendo datos duplicados; c) plagio; d) investigaciones antiéticas. Los editores asumen la responsabilidad de todo lo que publican; promoviendo procedimientos y políticas para garantizar la calidad del material publicado y el mantenimiento de su integridad. Es obligación del autor no adquirir ningún compromiso que permita a los patrocinadores o financiadores vetar la publicación; avisar a los editores de errores o imprecisiones relevantes que haya descubierto en su propio artículo, así como cooperar en la solución de los errores encontrados por ellos mismos, por los editores, por el consejo editorial o por terceras personas. Se solicita a los autores que se adhieran a los requisitos de la revista: el manuscrito enviado es original, no ha sido publicado ni está siendo considerado para publicar en otro lugar; los autores tienen permiso

para publicar todos los materiales registrados del artículo. La literatura empleada deberá ser revisada y referenciada.

• Responsabilidades éticas del autor

Protección de personas y animales. Cuando se describen experimentos que se han realizado en seres humanos se debe indicar si los procedimientos seguidos están conforme a las normas éticas del comité de experimentación humana responsable (institucional o regional) y de acuerdo con la Asociación Médica Mundial y la Declaración de Helsinki disponible en:

<http://www.wma.net/es/30publications/10policies/b3/index.html>

Cuando se describan experimentos en animales se debe indicar si se han seguido las pautas de una institución o consejo de investigación internacional o una ley nacional reguladora del cuidado y la utilización de animales de laboratorio.

Consentimiento informado. Los autores son responsables de seguir los protocolos establecidos por sus respectivos centros sanitarios para acceder a los datos de las historias clínicas a los fines de poder realizar este tipo de publicación con finalidad de investigación/divulgación para la comunidad, por lo que deberán declarar el cumplimiento de esta exigencia. El autor tiene la obligación de garantizar que se ha cumplido la exigencia de haber informado a todos los pacientes incluidos en el estudio y que está en posesión del documento firmado por éstos de haber recibido información suficiente y de haber obtenido su consentimiento informado por escrito para participar en el mismo. Los autores deben mencionar en el apartado métodos que los procedimientos utilizados en los pacientes y controles han sido realizados tras obtención de un consentimiento informado o que tiene certificación por parte del comité de ética institucional de la no necesidad de consentimiento informado.

Privacidad. El autor es responsable de garantizar asimismo el derecho a la privacidad de los pacientes protegiendo su identidad tanto en la redacción de su artículo como en las imágenes. No utilizará nombres, iniciales o números de historia clínica del hospital (o cualquier otro tipo de dato irrelevante para la investigación que pudiera identificar al paciente) ni en el texto, ni en las fotografías, a menos que dicha información sea esencial para los objetivos científicos, en cuyo caso podrá recogerla en el artículo siempre que el paciente, o su progenitor o tutor, dé el consentimiento informado por escrito para su publicación. Los autores son responsables de la obtención del consentimiento por escrito, autorizando su publicación, reproducción y divulgación en soporte papel e internet de libre acceso en Internet.

Financiación. Los autores deberán declarar la procedencia de cualquier ayuda económica recibida. Los autores deberán reconocer si la investigación ha recibido financiación de los US National Institutes of Health o si alguno de los autores pertenece al Howard Hughes Medical Institute.

Autoría. En la lista de autores deben figurar únicamente aquellas personas que han contribuido intelectualmente al desarrollo del trabajo. Haber ayudado en la colección de datos o haber participado en alguna técnica no son por sí mismos criterios suficientes para figurar como autor. En general, para figurar como autor se deben cumplir los siguientes requisitos:

- a) Haber participado en la concepción y diseño, la adquisición de los datos, el análisis e interpretación de los datos del trabajo que ha dado como resultado el artículo en cuestión.
- b) Haber participado en la redacción del texto y en las posibles revisiones del mismo.
- c) Haber aprobado la versión que finalmente va a ser publicada.

En caso de autoría colectiva, se incluirá el nombre de los redactores o responsables del trabajo seguido de «y el Grupo...» cuando todos los miembros del grupo se consideren coautores del trabajo. Si se desea incluir el nombre del grupo, aunque no todos sus miembros sean considerados coautores, la fórmula utilizada será mencionar los autores responsables seguido de «en nombre del Grupo...» o «por el Grupo...». En cualquier caso, los nombres e instituciones de los miembros del grupo se incluirán en un anexo al final del manuscrito.

Los autores se harán constar tanto en la primera página del título como en la sección ADD/EDIT/REMOVE AUTHOR. Revista Iberoamericana de Psicología y Salud no aceptará ninguna responsabilidad en relación a conflictos derivados de la autoría de los trabajos publicados en la revista

Conflicto de intereses. Existe conflicto de intereses cuando el autor tuvo/tiene relaciones económicas o personales que han podido sesgar o influir inadecuadamente sus actuaciones. El potencial conflicto de intereses existe con independencia de que los interesados consideren que dichas relaciones influyen o no en su criterio científico.

Los autores describirán en la CARTA DE PRESENTACION y en la sección ADDITIONAL INFORMATION del EES cualquier relación financiera o personal que tuvieran o tengan, en el momento de escribir o remitir el artículo con personas o instituciones y que pudieran dar lugar a un conflicto de intereses en relación con el artículo que se remite para su publicación. Lo que se declare se hará constar en la revista impresa.

Obtención de permisos. Los autores son responsables de obtener los oportunos permisos para reproducir parcialmente material (texto, tablas o figuras) de otras publicaciones. Estos permisos deben solicitarse tanto al autor como a la Editorial que ha publicado dicho material. Se requiere permiso de publicación por parte de la institución que ha financiado la investigación. Los autores que reproduzcan en su artículo materiales publicados previamente (texto, tablas o figuras) son los responsables

de obtener los oportunos permisos para reproducir en la revista dichos materiales.

Publicación redundante o duplicada. La revista no acepta material previamente publicado y no considerará para su publicación manuscritos que estén remitidos simultáneamente a otras revistas, ni publicaciones redundantes o duplicadas, esto es, artículos que se superpongan sustancialmente a otro ya publicado, impreso o que aparezca en medios electrónicos por revistas arbitradas. Los autores siempre deben informar en la carta de presentación acerca de envíos o publicaciones previas del mismo trabajo, en su totalidad o parcialmente, que puedan considerarse publicación redundante o duplicada. Estas restricciones no son aplicables a los resúmenes publicados de comunicaciones, ponencias o conferencias presentados en reuniones científicas nacionales o internacionales o los llamados working papers.

• Responsabilidades éticas de los revisores

Todos los envíos están obligados a ser sometidos a un proceso de revisión por pares. Los manuscritos suelen ser enviados a dos revisores (aunque los editores podrán requerir apoyo adicional de otros revisores). Los revisores no deben presentar ningún conflicto de interés (ej., en relación a la investigación, a los autores o al órgano financiador). La responsabilidad de los revisores es ser objetivos y evaluar los puntos fuertes y las debilidades de los manuscritos. Los revisores deben justificar sus evaluaciones. Los revisores deberían poner de manifiesto aquellos trabajos publicados que sean relevantes y que no hayan sido citados por los autores. Los artículos deben ser tratados de manera confidencial por parte de los revisores.

• Responsabilidades éticas de los editores

Los editores tienen completa responsabilidad y autoridad para aceptar o rechazar un artículo basándose en los resultados de la revisión por pares, así como por los contenidos y la calidad general de la publicación. Los editores deberán promover la corrección de los errores y controlar los posibles conflictos de intereses respecto a los artículos que acepten o rechacen. Si un editor fuera consciente de un conflicto de intereses, real o potencial, entonces deberá rechazar participar en la evaluación del artículo. Este mismo proceso se aplicará a todos aquellos artículos enviados por uno de los editores, un autor o autores de la misma institución del editor, o cuando concurra cualquier otra condición que pueda sesgar la decisión (ej., amistad, coautoría). Bajo estas circunstancias, otro editor podrá seleccionar revisores y realizar todas las decisiones sobre los artículos. Los editores sólo aceptarán un artículo cuando estén suficientemente seguros. La revista y los editores están obligados a preservar el anonimato de los revisores.

La Revista Iberoamericana de Psicología y Salud asume con el envío del artículo que los autores no tienen otros conflictos de intereses que los declarados. La revista se reserva poder pedir una certificación a los autores sobre este aspecto (ver página 235 de la 6ª edición del Publication Manual de la APA). Las opiniones vertidas así como los contenidos de los artículos publicados en la Revista Iberoamericana de Psicología y

Salud son de responsabilidad exclusiva de los autores y no reflejan la opinión ni la política de la revista. La editorial y los editores declinan cualquier responsabilidad por cualquier lesión o daño a personas o a la propiedad resultado de las ideas, métodos, instrucciones o productos referidos en los contenidos de los artículos.

Copyright

El envío de trabajos a la Revista Iberoamericana de Psicología y Salud lleva implícito que los autores ceden el copyright a la revista para su reproducción por cualquier medio, si éstos son aceptados para su publicación.

Los artículos se publicarán en acceso abierto para que todos los usuarios se los puedan descargar libremente. La reutilización permitida para estos artículos vendrá definida por la siguiente licencia de uso Creative Commons:

Creative Commons Reconocimiento-No comercial-Sin obras derivadas (CC BY-NC-ND): con fines no comerciales, permite a otros distribuir y copiar el artículo, siempre que acrediten la autoría (s) y que no se altere ni modifique el artículo.

Estilo

Los trabajos deberán ajustarse a las instrucciones sobre las referencias, tablas, figuras, abstract, formato, estilo narrativo, etc. descritas en la 6ª edición del Publication Manual of the American Psychological Association (2010). Los manuscritos

que no se ajusten al estilo APA no se considerarán para su publicación.

Envío del artículo

Los artículos han de ser enviados vía online a través de la página web <http://ees.elsevier.com/rips> en un formato editable, por ejemplo Word. Para poder efectuar el envío necesitará:

- Título, resumen y 5 palabras clave en el idioma original del artículo (español o portugués) y en inglés. Si el artículo está escrito originalmente en inglés el segundo idioma será el español. El resumen tendrá una extensión entre 150 y 200 palabras.
- Nombre completo de todos los autores, su filiación y dirección de su correo electrónico.
- Manuscrito anónimo completo a doble espacio, con una extensión máxima de 7.000 palabras, incluyendo referencias y tablas. Al final del documento se incluirán las referencias bibliográficas (según el estilo APA, 6ª edición) y en el caso de que las haya, las tablas —en un formato editable y numeradas de manera consecutiva de acuerdo con el orden de citación en el texto—, cada una con su propio título y las leyendas de las figuras.
- Figuras (fotografías, gráficas, dibujos y esquemas) se presentarán en documentos separados y numeradas de forma consecutiva según el orden de citación en el manuscrito. Las fotografías deben facilitarse siempre con la máxima resolución posible y en formato jpg o tiff.

REVISTA IBEROAMERICANA DE PSICOLOGÍA Y SALUD

INFORMATION FOR AUTHORS

The Revista Iberoamericana de Psicología y Salud, Official Journal of the **Federación Iberoamericana de Asociaciones de Psicología (FIAP)** and of the **Sociedad Universitaria de Investigación en Psicología y Salud (SUIPS)** publishes bibliometric and empirical articles and meta-analytic reviews focused on topics dealing with psychology and health sciences. Papers in Spanish, Portuguese and English may be submitted. The journal is driven to researchers, academics and professionals, especially from the Latin-American community, in Psychology and health sciences (e.g., medicine, nursing, physiotherapy) with the aim of serving as a bridge between those areas and to transfer evidence based knowledge to academics and professionals at real time.

Review

The works will be subjected to double-blind peer review, with the reviewers being anonymous for the authors and the authors for the reviewers. The reviewers will be external and independent of the Journal and will be selected due to their academic, scientific and research experience in the subject matter of the article.

Ethical Standards of the Publication:

The Revista Iberoamericana de Psicología y Salud (The Psychology and Health Ibero-American Journal), as a member of the Committee on Publication Ethics (COPE), follows its recommendations.

Editors will promote the participation of those interested in the journal scope (e.g., researchers, authors, practitioners, academics) on the procedures to maintain and improve the journal quality. Editors will create an editorial board forum to consult them about the journal policy (e.g., changes at the journal, criteria to select new editorial board members). Editors will reject an article in case of: a) manifest evidence that the findings are unreliable as a consequence of misconduct or honest error; b) the findings were previously published, including duplicated publication of data; c) plagiarism; and d) unethical research. Editors assume the responsibility for everything they publish; promoting procedures and policies to ensure the quality of the published material and to maintain the integrity of the published record. It is an author's obligation to non-acquire any agreement that permit research funders and sponsors a veto publication to warn editors of a relevant inaccuracy or error that had discovered in his/her published paper, as well as to cooperate for retracting or correcting the errors or inaccuracies detected by himself/herself, the editors,

editorial board members or a third party. Authors are invited to adhere to journal requirements: the submitted manuscript is an original one, not previously been published elsewhere, and not currently being considered for publication elsewhere; authors have permission for publication all copyrighted material within the article. The key literature on the topic should be reviewed and referenced.

• Ethical responsibilities of the author:

Protection of Human Subjects and Animals in Research. When experiments which have been carried out on human beings are described, it is essential to indicate whether the procedures followed comply with the ethical standards of the human experimentation committee responsible (institutional or regional), and in accordance with the World Medical Association and the Declaration of Helsinki.

When animal experiments are described, it is essential to indicate whether these have been carried out in accordance with the standards of an international research institution or council, or with a national law regulating the care and use of laboratory animals. Moreover, a written declaration to this effect must be included.

Informed consent. The authors are responsible for following the protocols established by their respective health centers to access data from medical records in order to write this type of publication for research / disclosure purposes for the community, and thus must declare that they have complied with this requirement. The author is obliged to ensure that the requirement of having informed the patients enrolled in the study has been met and has possession of the document signed by them on having received sufficient information and having obtained their written informed consent for participation in the study. 3 In the Methods Section, the authors must mention that the procedures used on the patients and controls have been performed after obtaining Informed Consent or have a Certificate from the Institutional Ethics Committee stating that there is no need for Informed Consent.

Privacy. The author is also responsible for ensuring the right of privacy of the patients, protecting their identity, both in the writing of their article and in the images. Names, initials or hospital case note numbers will not be used (or any other type of data irrelevant to the investigation that could identify the patient), neither in the text nor in photographs, unless that information is essential for scientific purposes, in which case it could appear in the article provided that the patient - or his/

her parent or guardian, gave their written Informed Consent in writing. The authors are responsible for obtaining the written consent, authorizing their publication, reproduction and disclosure on paper support and free access on the Internet.

Funding. The authors must declare any source of any financial help received. The authors must acknowledge if the research has received funding from the US National Institutes of Health or if any of the authors belong to the Howard Hughes Medical Institute.

Authorship. Only those persons who have intellectually contributed to the development of the work will appear in the list of authors. To have helped in the collection of data or to have taken part in some technique are not by themselves sufficient criteria to appear as an author. In general: to appear as an author the following requirements should be met:

- a) To have participated in the conception and design, the acquisition of data, analysis and interpretation of the data of the work that has resulted in the article in question.
- b) To have participated in writing the text and its possible revisions.
- c) To have approved the version that will finally be published.

In the case of collective authorship, it will include the name of the writers or those responsible for the Instructions to Authors work followed by "and the ...Group..." when all the members are considered as co-authors of the work. If it is desired to include the name of the group, although not all members may be considered as co-authors, the formula used will be to mention the authors responsible, followed by "on behalf of the ... Group..."...or "for the ... Group...". In any event, the names and the institutions of the members of the group should be included in an Appendix at the end of the manuscript.

The authors will be stated both on the first or title page and in the ADD/EDIT/REMOVE AUTHOR section in the EES. Revista Iberoamericana de Psicología y Salud does not accept any responsibility on possible conflicts arising from the authorship of works published in the Journal.

Conflict of interests. There is a conflict of interests when the author/s has/have/ had financial or personal relationships that could have inappropriately biased or influenced their actions. Potential conflicts of interests exist regardless of whether or not the interested parties consider that these relationships influenced their scientific judgment.

The authors must state, in the COVER LETTER and in the ADDITIONAL INFORMATION section of the EES, any financial or personal relationships that they had or may have, at the time of writing or submitting the article, with persons or institutions and that could give rise to a conflict of interests as regards the article which is submitted for publication. What is declared will appear in the printed journal.

Obtaining permissions. The authors are responsible for obtaining the appropriate permissions to partially reproduce

material (text, tables or figures) of other publications. These permissions must request from the author, as well as from the Journal which published that material. Permission to publish is also required by the institution that financed the research. The authors must be aware that not to reveal that the material submitted for publication has been wholly or partially published is a severe breach of scientific ethics. Similarly, authors who reproduce previously published material in their article (text, tables or figures) are responsible for obtaining the appropriate permissions to reproduce that material in the journal.

Redundant or duplicate publication. The journal does not accept previously published material and will not consider any manuscripts for publication that are simultaneously submitted to other journals, or redundant or duplicate publications, that is, articles that substantially overlap another article already published, printed or in electronic media. The authors must mention in the cover letter any previous submissions or publications of the same work, wholly or partially, which could be considered a redundant or duplicate publication. It is necessary to mention and include the literature references of these previous publications in the new manuscript. These restrictions do not apply to published abstracts of papers, presentations or conferences presented at national or international scientific meetings.

• Reviewers' responsibilities

All submissions are obliged to participate in peer review process. Manuscripts are typically sent to 2 reviewers (editors may get the support of additional reviewers). Reviewers should have no conflict of interest (e.g., regarding the research, the authors and/or the research funders). The responsibility of the reviewers is to be objective and assess the merits and weaknesses of the manuscripts. Reviewers should argue their evaluations. Reviewers should point out relevant published work that has not been cited by the authors and reviewed articles should be treated confidentially.

• Editorial responsibilities

Editors have complete responsibility and authority to reject/ accept an article based on the outcome of the peer review, and for the contents and overall quality of the publication. The editors will promote courses of action for correction or retraction when errors were found, and will control conflict of interest with respect to articles they reject/accept. If an editor was aware of a real or potential conflict of interest in relation to a handling of a submission, this editor will decline to participate in manuscript assessment and judgment making. The same procedure is also applied to papers submitted by one of the editors, by author(s) of the same institution than the editor or when any other condition related to a judgment bias (e.g., close friendship, co-authorship) was advertised. Under these contingencies, other editor will select referees and make all decisions on the papers. Editors will only accept a paper when they are reasonably certain. The journal and editors are obligated to preserve anonymity of reviewers.

With the submission of the paper, the journal assumes that the authors certify that they were not involved in conflict

of interest conducting the research. The journal may ask to disclose any actual or potential conflict of interest (see an application form at the page 235 of the Publication Manual of the APA). The statements, opinions and data contained in the papers published in the *Revista Iberoamericana de Psicología y Salud* are solely those of the individual authors and contributors and not of the publisher and the editors. The publisher and the editors disclaim responsibility for any injury to persons or property resulting from any ideas, methods, instructions or products referred in the contents of the papers.

Copyright

Authors submitting a manuscript do so with the understanding that if it is accepted for publication the copyright of the manuscript, including the reproduction of the paper in all forms and media, shall be transferred to the publisher.

The articles will be published in open access so that users can freely download them. The permitted re-use for these articles will be defined under the Creative Commons license for use:

Creative Commons Acknowledgement-Non-commercial-No derivatives (CC BY-NC-ND): with non-commercial purposes, allows others to distribute and copy the article, provided that it accredits the authorship(s) and that the article is not altered or modified.

Style

The works should be adjusted to the instructions described in the 6th edition of the Publication Manual of the American Psychological

Association (APA) (2010), as regards the references, tables, figures, abstract, format, narrative style, etc. Manuscripts not adjusted to the APA style will not be considered for publication.

Article submission

Articles have to be submitted online through the web page <http://ees.elsevier.com/riips> in an editable format, for example Word. To be able to make the submission you will need:

- Title, abstract and 5 keywords in the original language of the article (Spanish or Portuguese) and in English. If the article is originally written in English, the second language will be Spanish. The abstract will contain between 150 and 200 words.
- Full names of all the authors, their affiliations, and e-mail addresses.
- Complete manuscript with double spacing, and a maximum length of 7,000 words, including references and tables. At the end of the document it will include the literature references (according to the style of the APA, 6th edition) and if there are any, the tables -in an editable format and numbered consecutively according to the order mentioned in the text - each one with its own title and figure legends.
- Figures (photographs, graphs, drawings and schemes) will be presented in separate documents and numbered consecutively according to the order mentioned in the manuscript. The photographs should always be presented with the maximum possible resolution and in jpg or tiff format.